
根据秘书处的委托，承办11月 15

日的主题议题亚洲专家讨论会。

11月 15日，在中改院召开了

由高尚全同志主持的亚洲专家讨

论会，13个国家和地区的专家和

官员出席。会议围绕中改院提交

的 4 份建议进行了充分的讨论。

当时中外专家认为，我们提交的文

件基本反映了亚洲国家共同关注

的经济社会发展问题，也对会议组

织程序给予肯定，邀请函附有提交

讨论的所有文件，体现了论坛年会

主题议题形成的透明度和公开性。

会议提出了一些有价值的修改意

见，并通过了专家讨论会报告。

根据中外专家的意见和当年

在 上 海 举 办 的 亚 太 经 合 组 织

（APEC）会议成果，及陈锦华同志

的批示精神，中改院在专家讨论会

后开展了几项工作，包括会后立即

根据专家意见修改了4个文件，向

50多位亚洲专家发出了根据亚洲

专家会议意见修改的4个文件，继

续征求意见；收到17名亚洲专家

对会后修改稿反馈的意见后，对所

有文件再次进行了修改，包括增加

了“10+1”“10+3”“三国四方”“中国

自由贸易区”等区域自由贸易构

想，“亚洲区内经济合作与区内最

不发达国家”“亚洲经济结构性改

革与人力资源开发合作”等讨论内

容；根据APEC上海会议精神和我

国加入WTO出现的各种新观点，

修改了背景报告；提出了可供秘书

处根据年会实际需要邀请的 127

名中外专家名单；向秘书处提交了

由10个文件组成的2002年年会筹

备文件汇编等。

最重要的是，我们提出了关于

论坛年会后期筹备工作中几个问

题的建议，现在我仍记忆犹新。我

们当时提出，由于时间极其紧迫，

需要做的工作还相当繁重，高效率

的落实机制和协调机制是十分重

要的，同时，我们还再次明确表示，

愿意在秘书处的统一协调下，尽可

能高效率、高质量地完成此次年会

智力支持的各项任务，决不误事。

以上就是首届博鳌亚洲论坛

主题议题设置的情况。在首届年

会上，参会代表充分表达了加强亚

洲区域经济合作的愿望和共识。

有了第一次成功，第二次年会的议

题设计又顺理成章地落到了中改

院身上。

自2001年博鳌亚洲论坛创立

起到2006年年会，中改院一直是

其唯一智力支持机构，为年会提供

主题议题方案设计，并积极参与相

关活动。在博鳌亚洲论坛的议题

设计中，中改院的专家做了大量工

作。作为博鳌亚洲论坛年会初创

阶段的智力支持机构，我们建立了

由480多名全球知名的亚洲问题

专家组成的数据库。每届年会结

束的3个月之后，中改院都会启动

下一届年会主题议题的策划，向专

家发函咨询对下一届年会主题议

题的建议。

在 2002年的基础上，2003年

年会议题进一步围绕“亚洲寻求共

赢，合作促进发展”这一主题拟定

了一系列会议议题。博鳌亚洲论

坛秘书处提出了2003年年会主旨

是“亚洲寻求共赢，合作促进发

展”。大会设置了4个主议题、14

个分议题，4个主议题分别是“亚

洲经济发展前景”“亚洲区域经济

和贸易合作与展望”“亚洲区内金

融安全与金融合作”和“亚洲发展

之路：经济发展和社会发展的平

衡”，这4个主议题体现了中改院

的智慧成果。

2004年2月，博鳌亚洲论坛秘

书处与中改院正式签署了“中改院

作为博鳌亚洲论坛智力支持机构

的协议”，明确了中改院参与制定

年会议题、为年会提供工作人员、

参与为博鳌亚洲论坛秘书处组织

的其他会议的议题设计、协助博鳌

亚洲论坛秘书处建立专家委员会、

承担博鳌亚洲论坛秘书处委托的

其他服务等多方面的智力支持内

容，我们还同意承担博鳌亚洲论坛

秘书处在海南的联络工作，为秘书

处在海南的工作提供后勤保障。

博鳌亚洲论坛秘书处则指定中改

院为其智力支持机构，并在博鳌亚

洲论坛年会及其他有中改院参与

的会议及此类活动正式出版物和

网站上展示中改院的标识。所以，

在博鳌亚洲论坛初创阶段，中改院

与博鳌亚洲论坛的接触非常密切。

作为博鳌亚洲论坛的智力支

持机构之一，中改院的工作得到了

各方面的广泛认同。回想起20年

前中改院受命参与首届年会议题

设计，我仍心潮澎湃。这20年来，

所有论坛年会的证件我都留存为

纪念，中改院也保留了相当珍贵的

博鳌亚洲论坛专项档案。H
【作者系中国（海南）改革发展

研究院院长】

中改院为博鳌亚洲论坛提供
智力支持
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